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! ! ! !作为中国足协执委!上海足协分管技术

培训以及青少年发展的副主任"孙雯上周末

刚刚参加完一个教练员讲师继续培训班#

教练员讲师培训班"简言之"就是培训

$教足球教练的老师%#因为分管这一摊的工

作"所以"孙雯也旁听了其中两天的课#本周

一" 上海足协组织的一个 !级教练员讲师

培训班开班#

退役之后的孙雯"一直致力于中国足球

的基础性发展# 然而"这位前$世纪足球小

姐%"$学得越多反而越觉得惶恐" 因为觉得

要学的东西还有很多"时间都不够用%#

都说$足球从娃娃抓起%"但谁去抓& 抓

什么&我们青少年足球训练与国外的差距到

底在什么地方& 我们特地请孙雯写点学习

的心得体会"从细节入手"与大家分享'

! ! ! !变还是不变，这是个问题，广东队
和北京队给出了不同的答案。!"# 比
!"!，昨晚广东队客场战胜北京队，将
$%&半决赛总比分扳成 '比 '平，而最
终决定比赛结果的，正是一个“变”字。

广东队执行教练尤纳斯因伤不能
指挥比赛，年轻的杜锋被推上了“救火
教练”的位置———迎接他的，无疑是一
场艰难的考验，输球就将出局，而且比
赛地点是从未攻克过的五棵松体育馆。
面对困境，杜锋大胆求变：坚决夹击北
京队双外援，!'人轮换保持体能，控制
阿联上场时间……正是这几大战术变
化，不但成功解决了之前 (场比赛的
“虎头蛇尾”问题，而且也打乱了对手的
战术布置。
马布里是北京队的灵魂，昨晚他也

受到广东队的“特殊照顾”。仅仅第一
节，杜锋就先后更换 (名球员防守他，
从高度占优的周鹏，到速度占优的陈江
华，再到小外援艾维，利用多人轮换防
守来限制对手。虽然最终马布里仍然砍
下 ()分，但是广东队的包夹战术却成
功切断他和队友的联系，他全场只送出
(次助攻。同样的战术也用到北京队大
外援莫里斯身上，董瀚麟、任骏飞、李原
宇轮番上阵消耗他，虽然莫里斯第二节
依旧神勇，但是整个下半场他才得到

!"分———更重要的是，几名替补的轮
番出场为易建联赢得了休息时间，这使
得他在第 )节有充沛体力应战。

杜锋以前打球时，有个绰号叫“杜
老大”，但是昨晚叫他“杜大胆”更为合
适———上半场他就让全队 !'名队员上
了个遍，而在关键的第 )节，他居然一
度祭出“全华班”，有哪个教练胆子这么
大？杜锋这么做，确实不无道理。之前 (

场半决赛，尤纳斯用人非常保守，最多
一次才用了 #名队员，最终导致主力球
员第 )节纷纷体能不足，这才有了总比
分 !比 '被逼上悬崖的恶果。昨晚杜锋
很敢用人，尽管并不是每个替补都能发
挥巨大作用，但是至少他们为主力赢得
了休息时间。
反观北京队，在只差一步就迈进总

决赛门槛的关键时刻，队员们的心态发
生了微妙变化，而主教练闵鹿蕾战术上
“以不变应万变”的策略也宣告失败。和
上一场一样，北京队仍然想依靠双外援
拿下比赛，最终马布里和莫里斯虽然联
手砍下 *+分，但是国内球员无一得分
上双。闵鹿蕾赛后很无奈：“回到主场，
大家气势和客场不一样了，没有了天不
怕地不怕的感觉，可能心理上还是有些
包袱，除了外援，国内球员的作用没体
现出来。” 本报记者 李元春

真正的失败是停止学习!"#$

主动求变 绝处逢生
被动应变 坐以待毙

广东男篮客场战胜北京扳平比分

! ! ! !这些个时日，中国足球看似有了些起色。上到
中央领导的高度重视，下至校园足球轰轰烈烈的开
展，可谓既有高度，又有广度。恒大夺冠，让一直阴
霾密布的中国足球更是见着了曙光。
可是，作为一名足球人士，还是有些话想说。
我们中国足球到底缺什么？钱，显然不是。几千

万元请外教的大手笔，也没多少国家能够像我们这
般豪爽。人？好像更不可理解。一个泱泱大国，十几
亿人口，竟然出不了几个足球天才。不仅咱国人，好
多世界足球人士都纳闷并不信着呢！
其实，我们缺得太多。真正能够沉下心来!为中

国足球打造基础的技术人才!我们缺"耐心的!不计

近利的管理者!我们缺"公平竞争!维护规则尊严的

职业精神!我们缺#这事还真不能往深了想，问题一
堆，麻烦一堆。千头万绪，该从哪里切入，还真是难。

前几年，我回到了足球第一线，看了不少的足
球训练课。专业的，业余的。我算是想明白了一件
事。我们最缺的是足球的智慧!不断更新的自我学

习意愿# 都说天下难事必作于易，天下大事必作于
细。从青少年教练员的水平提高出发，才是中国足
球发生改变，最切实可行的重要环节。

“外行看热闹，内行看门道”
! ! ! !大凡喜欢足球的人士，最津津乐道便
是这个射门有多棒，那个配合有多好。作为
球迷，无可厚非。而作为教练，看待比赛若
是像球迷这样，肯定是出了偏差。
尤其是作为一名青少年教练，“观察比

赛，发现问题，解决问题”才是关键。在我们
称之为足球黄金年龄的 !!,!*岁发展期，
教练员如何把足球的知识有效传达给球
员，并让他们学习和运用，才是真正有效的
训练，非常考验教练的创造力和理解力。以
下举个例子便能明白两者之间的差距。

在 -!(的比赛中，日本的教练发现了
小球员总是习惯一只脚踢球，往往是球从
哪里来，还往哪里去。该如何帮助小球员解

决这个问题呢？
中国教练的解决方案是这样的：“你要

用双脚踢球，不要总是往一个方向。”可小
球员总是记不住，一到对抗比赛，还是一只
脚踢球。于是，接下来的便是责备：“你怎么
搞的，说了那么多次，你怎么还记不住。你
猪脑子啊？”
日本教练的解决方案是那样的：设计

场景，让小球员自然而然选择用双脚踢球，
并不断地鼓励他们。
右图是教练设计的场景。要点是!白色

球员只能在方框里抢球!蓝色球员必须两脚

出球# 球员通过这个场景!立即会使用双脚

传球!并充分利用比赛空间# 而我们从小到

大，都在玩 )'抢截。却从来没有想过，一个
最普通的 )'抢截，要求不同，达到的效果则
完全不同。这就是我们执教的差距所在。

“我是来还中国足球的债”
! ! ! !“我们只知道它好玩，不出界就是技术
好。从没想过，改变一下游戏的规则，队员
们立即能从中学习到某种技能。记住，技术
好，是一回事。合理运用技术的能力才是比
赛真正需要的技能。因为比赛，始终有压
力，有对手，不能让孩子把技术转换成比赛
需要的技能，就不是一个合格的青少年教
练。”这就是目前担任中国足协技术部技术
主任的郭家明先生的理念，也是国际足联
青少年训练的理念。说起郭家明，想必上点
年纪的球迷都晓得，+·!#事件，中国足球
最著名的失败日。而缔造者，就是这位时任
香港队主帅的郭家明。如今，我们都称他郭
./0（先生之意）。作为国际足联资深的讲师
和技术调研专家，从培训讲师，到培训教
练，从编排培训大纲，到亲自在球场上演
练，郭 ./0在中国足球技术的培养和发展
上，孜孜不倦，他调侃说，“我在还中国足球
的债！”

“没有失败的教练，只有停止学习的教
练才是真正的失败，”郭家明是戏说。但其
实，我们都是在还债。为我们的傲慢还债，
为我们的无知还债。一个十几亿人口的大
国，出不了足球人才，是我们所有足球人的
亏欠，每个人都得反思。十几年前，我还是
国家队球员的时候，曾经对郭先生说过这
样一句话：“啊，我还需要从低级教练证书读
起吗？”十五年后，当我从 1、$、%、&教练员
资格一路读来，我深深为自己的幼稚感到羞
愧。永远不会忘记!我在马来西亚 !级培训

的澳大利亚讲师告诉我们的一句话$ %没有

失败的教练!真正的失败是停止学习# &

作为教练员，我们当然希望培养出一
名世界级的足球运动员，但是对于所有孩
子如何对待足球以及如何要求自己，我们
应该保持一种开放的态度，要明白足球训
练只不过是一种体育教授的过程。通过足
球训练，我们希望培育孩子们良好的性格

和责任心意识。我们不能让孩子们在价值
观上将胜利看得比学习更重要。

孙 雯

编者按

! 中国足球技术部主任郭家明在授课

图 !"

! 北京男篮外援马布里(白)昨受到对手的$特殊照顾% 图 #$"
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